



GERONA

14 Julio de 1904

Publicación bisemanal

SUPLEMENTOS ILUSTRADOS

PRECIO: 2'50 pesetas trimestre en toda España

AÑO VII

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Plaza de la Independencia, 13.

NÚM. 337

El domingo publicaremos las declaraciones que ha hecho nuestro correligionario señor Vallés y Ribot á El Liberal y El Imparcial, acerca la cuestión de los suplicatorios.

De profundis...

La muerte del *Correo de la Tarde*, de esta, de *La Dinastía* de Barcelona y de *La Opinión* de Tarragona no ha sorprendido á nadie. Organos del partido conservador, debían sucumbir tan pronto les fuera retirada la subvención de los prohombres que les daban vida. Estos encumbrados por la influencia de las *oportunidades*, alcanzadas, por decirlo así, sus *legítimas aspiraciones*, la campaña que en favor de la causa conservadora pudieran hacer los periódicos aludidos les importaba un comino. Esos periódicos circunstanciales, por no llamarles otra cosa, cuando no disfrutaban de una subvención adicta, tienen que desaparecer, quieran no quieran. Si resucitan, solamente ocurre el milagro en períodos electorales, cuando hay que dar bombo y hacer alabanza de esos pretendientes que fian el éxito á la influencia del Gobierno y al recurso del dinero. ¿Quién lo duda?

Para que un diario de esa laya pueda sostenerse una vez pasada la lucha electoral, necesita tener, antes que todo, suscriptores y padrinos. Si éstos no corresponden ¡adiós periódico! Claro que me refiero á los monárquicos, partido que tiene que habérselas con elementos opositores como los republicanos y catalanistas que son, cada uno dentro su esfera política, los que, sin imposiciones de ninguna clase, dan vida al portavoz de sus convicciones y doctrinas. Quizás y sin quizás, los órganos del partido liberal demócrata son los que, dentro las fracciones monárquicas, se sostienen con mayor holgura. ¿Por qué? Sencillamente. Porque la idea es más simpática y porque cuentan con elementos unidos y de prestigio y con recursos. Ni más ni menos.

Ignoro si el partido conservador tiene comité en Gerona (supongo que no), y si lo tuviera, no veo en ninguna parte el sacrificio ni la consecuencia. ¿Es que le faltan hombres? No sé; pero por de pronto puedo decir, ciñéndome á los hechos, que el bando conservador carece de organismos y de periódico, y un partido que carezca de todo eso, es muerto al hoyo. A todos se nos alcanza que España es el país de las anomalías y de los *viceversas*, y no sería de extrañar que los mismos periódicos monárquicos que hoy atacan la manera de ser del gobierno actual, mañana les sirvieran de apoyo á sus patrocinados en vísperas de elecciones. En más de una ocasión se ha visto ir del brazo á liberales y conservadores, cosa que no nos coje de sorpresa sabiendo que la conjura monárquica está en abierta oposición contra los elementos avanzados. ¿Es que les temen? Tal vez sí, tal vez no. Antes apenas tenía representación en la diputación y en la Alcaldía de Gerona el partido republicano. Hoy la tiene más que regular en ambas corporaciones, lo que equivale á decir que la república y la democracia no están tan quebrantadas como suponen sus adversarios. Ser republicano no es ningún delito, y serlo de convicción y buena fe, lejos de todo convencionalismo y misterio, es lo que interesa para que el pueblo, rompiendo ese cerco en que el recelo y la desconfianza le envolvían, bata sus alas hacia el hermoso horizonte de la realidad y de la esperanza.

Conste que nuestro empeño está en ésto, y si nuestra perseverancia y lealtad no desfallecen, las doctrinas

republicanas serán las que, á la corta ó á la larga, dejarán sentir los efectos de sus radicales y progresivas tendencias. Lo caduco y lo reaccionario deben desaparecer en esa evolutiva ley de los tiempos modernos, y si los conspicuos de Maura se esfuerzan en crear nuevos periódicos órganos de su partido, les sucederá lo que con los aludidos: que se fueron al otro mundo torturados por el desengaño y consumidos por la anemia. ¿Quién los rescita? Nadie. Sólo el bálsamo de las circunstancias podrá conservar por algún tiempo el corazón de esos cadáveres.

De profundis....

K.

De Angel Sanivet

El castigo de los criminales está regulado en España aparentemente por un Código, en realidad por un Código y la aplicación sistemática del indulto. En otro país se procuraría modificar el Código y modacarlo á principios de más templanza y moderación. En España se prefiere tener un Código muy rígido y anular después sus efectos por medio de la gracia. Tenemos, pues, un régimen anómalo, en armonía con nuestro carácter. Castigamos con solemnidad y con rigor para satisfacer nuestro deseo de justicia; y luego sin ruido ni voces indultamos á los condenados, para satisfacer nuestro deseo de perdón.

Tolstoy habla

A continuación publicamos algunos párrafos del llamamiento que Tolstoi, hombre sublime por su bondad, ha dirigido á los beligerantes rusos y japoneses.

El gran escritor, en la tragedia de Oriente, no ve más que una guerra atroz é inhumana como todas las guerras. El buen conde piensa en todas las madres angustiadas, en todos los hogares silenciosos y vacíos en los campos sin hombres, en la Muerte triunfante sobre la Vida bienhechora. Por esto, entre el tumulto de voces apasionadas, deja Tolstoi oír su voz, que es su mismo corazón inmenso que habla, en nombre del Amor.

Oíd al incomparable anciano:

«Japoneses y rusos, peores que las bestias fieras, se arrojan unos sobre otros con el único afán de tronchar el mayor número posible de vidas. Miles de desgraciados se lamentan y revuelcan en medio de sufrimientos atroces y expiran en los hospitales rusos y japoneses preguntándose con asombro por qué les hacen cometer esa terrible cosa. Otros miles púdnense debajo y encima de la tierra, ó se ahogan en el mar, hinchándose ó descomponiéndose. Y muchos miles más de esposas, padres, madres é hijos, lloran su sostén, de que en balde se les priva. Poco monta ello, si se tiene en cuenta que siguen preparándose más víctimas. La principal preocupación de los jefes de la matanza es, por parte de los rusos, que no se interrumpa un instante la corriente de carne de cañón: 3.000 hombres diarios destinados á la muerte. Igual es el anhelo de los japoneses. Y, á la vera del río, espoléanse las últimas filas, para que pasen pronto por encima de las que se han ahogado ya...

Pero ¿cuándo acabará todo esto? ¿Cuándo se despertarán los hombres engañados y dirán: «Vosotros, reyes, mikado, ministros, metropolitans, sacerdotes, generales, periodistas, hombres de negocios, sea cual fuere el nombre que se os dé, desapiadados, corred debajo de las balas y los obuses, que nosotros no queremos ir.

Dejadnos tranquilos; dejadnos trabajar, sembrar?» Tan natural sería decir esto, que entre nosotros, en Rusia, centenares de miles de madres, esposas é hijos, á quienes se ha arrebatado el sostén, con el nombre de reservistas, y cuya mayoría sabe leer, conocen lo que es el Extremo Oriente, saben que se hace allí la guerra, no para una obra útil á los rusos, sino por una tierra extraña en la que convendría explotar ferrocarriles y erigir fortunas de unos cuantos negociantes. Saben ó pueden saber que matarán á los suyos como carneros en el matadero, porque los japoneses tienen máquinas de matar más perfectas que las nuestras, toda vez que las autoridades rusas, antes de enviarles á la muerte, no tuvieron la preocupación de adquirir oportunamente armas como las de los japoneses, sabiendo esto, sería tan natural decir: «Ya que habéis provocado este conflicto, ya que la guerra os es necesaria y la justificáis, corred vosotros debajo de las balas y minas japonesas, que nosotros no queremos ir, pues no se nos alcanza ya su necesidad.»

Esperemos y veamos

Con ese sol que todo lo abrasa, con ese calor que á todos nos asfixia, por más que uno se empeñe la labor periodística tiene que pecar de lánguida y perezosa. ¿Quién se mete á discurrir bajo una temperatura de 34 grados á la sombra, si hasta para escribir una mala gaceta la pluma se resiste, porque las ideas no acuden y el cerebro apenas funciona?

El otro día, en una de las sesiones de la Alta Cámara, no se contaron más que tres ó cuatro senadores. En el Congreso sucede lo mismo: la mayoría de los diputados huyen de Madrid para ir á tomar las aguas, para respirar los aires de la monaña ó zambullirse en el mar para refrescarse la epidermis.

Maura, el fanático Maura, se empeñó en que se prolongasen las sesiones á fin de llevar á efecto eso de los partidos legales é ilegales y los suplicatorios de procesamiento contra los diputados republicanos que no han cometido otro delito que el de decir la verdad al país y atacar los delirios y extravagancias de gobiernos indigestos y traidores, que nos llevaron al desastre y á la... reacción.

Pero lo que son las cosas. El Divino Maestro, como irónicamente le llamó Lerroux á Maura en el Congreso, preveyendo la polvareda que con tal motivo levantarían las oposiciones vá y ¿qué hace? Pues llamar á los jefes de las minorías, acordando con ellos borrar todo lo pasado y llegar á una fórmula en lo tocante á la ley de los suplicatorios impuesta por las energías y las protestas de la minoría republicana. ¿Qué tal? Con razón se la ha llamado á esa resolución del jefe del Gobierno una retirada vergonzosa. ¡No faltaba más! ¿A dónde hubiéramos ido á parar caso de haberse realizado eso de los suplicatorios, que es un atropello á la Constitución, á las leyes y á la inmunidad parlamentaria? A lo que todos sabemos y á lo que el punzante Nakens nos dijo en su artículo *Total Igual*, inserto en *La Publicidad* del 9 de los corrientes. Léanlo nuestros abonados, mediten y aprendan, que aquello encierra una gran lección para los que todo lo fian á la buena intención jesuítica y frailuna y al excelente procedimiento del régimen imperante. Sí; mediten y aprendan.

Ha llegado ya la hora de que los españoles seamos eso, españoles, pero no con los ojos puestos en Marruecos, sino á la Europa civilizada y moderna. La experien-

cia de los hechos nos demuestra que no somos nada, que no hemos adelantado nada desde que nos mandan los turnantes pacíficos aprovechados y los del capuchón y del babero. ¡Pobre España! La República te dá la mano para sacarte de la deshonra y de la muerte y te resistes. ¡Si serás ingrata y estúpida! Maura lanzó el reto á tus representantes en el Congreso, á los que quieren resucitarte y se detuvo. La energía de los republicanos atajó sus arrogancias, acalló sus provocaciones y tuvo que transigir, deponer su orgullo, declararse en derrota y batirse... en retirada. ¿Y aún dirás mal de la república y te resistes á ser republicana, España desgraciada y sin honra?

No faltarán maliciosos que supongan misteriosa transigencia de Salmerón con el gobierno la nueva proposición respecto la ley de los suplicatorios. Es que no la han comprendido. A Salmerón, como á los demás apóstoles del republicanismo, les conviene la propaganda, el miting, y nunca mejor ocasión que ahora para realizarla ampliamente, sin estorbo, libres de toda acción personal para emitir sus radicales pensamientos á las multitudes y llegar hasta donde se aspira y se vá. Vendrá después la apertura de las Cortes en Octubre y nutrida la representación republicana en el Congreso, podrá defenderse y atacar de firme y con dureza, unida á los demás elementos liberales y demócratas, eso del Concordato, que es una provocación al país y un sarcasmo á la civilización y al progreso.

Hay que desengañarse. La regeneración se impone, como se impone á la vez el sacrificio para que en bien de nuestra patria contribuyamos á extirpar de raíz esa reacción intolerante y despótica que pretende llevarnos á aquellos funestos tiempos de sangre y de tortura. Como si lo viéramos, nuestros enemigos, para quebrantar la unión de nuestros arrestos y prestigios, apelará á todos los recursos de las más denigrantes invectivas, pero nosotros debemos abrigar la confianza de que el juramento prestado por nuestros diputados ante la soberanía popular que les eligió en hora oportuna, hará que cumplan con su deber en prestigio de nuestra causa, que es la causa de la libertad, de la justicia y del derecho.

Esperemos y veamos.

K.

El obrero corcho-taponero

«El Corcho-taponero catalán» reproduce y hace suyo el siguiente plan de enseñanza del obrero taponero, que figura en la obra *O Sobreiro*, de que guardamos un ejemplar que nos regaló su autor nuestro inolvidable amigo don Hermenegildo Vila Saglietti.

Por creer utilísimo dicho plan sujeto, de todos modos, á modificaciones que el tiempo trae, lo insertamos en estas columnas, deseando se le dé la mayor publicidad posible para que sea conocido por muchos y ¡ojalá! ampliado y puesto en práctica.

Digamos de paso que sería de desear que cuantos están relacionados con la productiva industria de que se trata, dieran su opinión, conforme ó no, acerca del punto indicado.

INSTRUCCIÓN PECULIAR Y PARTICULAR DEL OBRERO TAPONERO

Salido ya éste de la primera enseñanza, á sus trece años, al propio tiempo que empiece su aprendizaje, puede concurrir á una escuela nocturna en la cual, durante cuatro años, se le dará la instrucción siguiente:

AÑO PRIMERO

Estudio del alcornoque y su principal producto: el corcho.

Tecnicismo del arte taponero: nombre de los útiles, herramientas y eseres propios de la industria taponera.

Denominación de las operaciones.

Práctica de ochavar los cuadrados y práctica de cilindrar su superficie, ó sea lo que en catalán se llama *escairar* y *enrodonar*.

AÑO SEGUNDO

Geografía física referente al alcornoque: zonas alcornocales en Europa, América y Africa, fijándose detenidamente en Argelia.

Geografía comercial: centros de recolección, de fabricación, de expendición y de venta.

El cuadrador (en catalán *carrador*), y su importancia en el arte.

Gimnástica higiénica: desarrollo muscular del pecho.

Práctica de cuadrador ú operación de cortar el corcho en rebanadas (*llescas* en catalán), y cuadrados (en catalán *carráchs*).

AÑO TERCERO

Historia del arte taponero: sus crisis, evoluciones ó etapas, desde principios del siglo actual, hasta nuestros días.

El taponero, propiamente dicho.

Práctica de hacer taponeros.

Dibujo lineal.

AÑO CUARTO

Dibujo aplicado al arte taponero.

Las máquinas taponeras: sus clases, su utilidad, su conveniencia, su necesidad.

La industria taponera ante el Gobierno español y ante las naciones extranjeras.

El tapón de goma ó *cautchuc*, higiénicamente considerado: su valor industrial y su influencia mifítica y destructora ante la salud pública y en contra la vida humana.

Estudio de los aranceles y de la conveniencia de establecer una *Lonja central* y exposición permanente de productos corcho-taponeros, en donde, acudiendo los compradores, se hagan rápidamente cargo del precio y calidad de aquéllos.

Clasificación y división de los taponeros.

Ejercicios prácticos para el conocimiento del corcho en sus variedades y de los taponeros en sus clases.

Manejo de máquinas.

Desde Olot

Continúa la lucha por lo del cementerio. En la última sesión del Ayuntamiento, el teniente de Alcalde don Emilio Casals se quejó de la demora en proveerse las vacantes de la Junta de cementerios, manifestando el señor Escubós que cuando el Municipio lo tuviera á bien, se nombrarían las personas para completar aquella Junta.

El señor Escubós se bate como gato panza arriba para que no triunfe el derecho y la razón que atañe á la personalidad municipal de Olot.

Copio algunos párrafos de *La Democracia* de esta villa, en los que verán los lectores de EL AUTONOMISTA reflejada la actitud de los ultramontanos:

«Hay algunos vecinos que parece ponen especial empeño en azuzar á la humilde y honrada clase obrera, para que haga una asonada, aunque pequeña, de bastantes dimensiones para poner en grave aprieto á los concejales que forman la mayoría de nuestro Ayuntamiento.

Entregada la administración pública durante una larga serie de años á algunos vecinos que, aún reconociéndoles inmejorables dotes y mejores propósitos, de casi nada se cuidaron, aletargados, al parecer, por la indiferencia con que se miraban los asuntos comunales; no se dieron cuenta los eternos reaccionarios del cambio de frente que se había operado en la opinión pública y quedaron estupefactos al mirar en manos ajenas el timón de la nave que por tantos años había estado en las suyas sin itinerario fijo.

No hay que decir la manera cómo obraron para desprestigiar la honrada, recta y acertada administración del anterior Ayuntamiento, que de tantos elogios hizo digno su presidente, don Ramón Soler; no hay que decirlo, porque hartó lo sabemos todos. Y el señor Soler, sin inmutarse, siguió su camino sembrado de espinas, con planta segura y firme propósito, granjeándose el aprecio de amigos y adversarios, excepto cuatro *chiquillos*, que merecieron por todos nuestros convecinos el más soberano desprecio.

El actual alcalde no ha continuado la actitud laudable de su antecesor. El señor Escubós ha establecido una era de rencores y ha enconado el espíritu político de los olotenses todos, con peligro de replegar los suyos á un lado para que mañana embistan con saña á aquellos que ayer tan componedores se mostraban. El señor Escubós, aun comprendiendo la justicia de las pretensiones de la mayoría de los concejales y, por ende, de la de los representados, acerca la reforma del reglamento del cementerio, no solamente ha suspendido el acuerdo, sino que ha establecido un absolutismo inculcable al no permitir que ningún concejal hable del asunto ni presente proposición alguna, exasperando así, además de algunos concejales, buena parte del público. El señor Escubós, con la intención, sin duda, ya cuando empezó á tratar de esta cuestión, de suspender el acuerdo que sobre la misma recayera, ya que no era difícil adivinarlo, no supo amigablemente y con buenas razones parar á los proponentes en su camino: aguardando al final, tal como un espada descabella un bicho, después de haberle engañado varias veces con el trapo rojo.

Cuide, pues, el señor Escubós, que el toro no se levante otra vez; que la herida que le habrá causado con la espada que empuña, le habrá vuelto furioso y entonces... entonces tal vez no pueda librarse de sus afiladas astas.»

Parece que este año, por la fiesta mayor, no habrá corridas de toros.

Un aplauso al Ayuntamiento que no quiere

gastar un céntimo en tan inmoral entretenimiento.

El ilustre artista don Miguel Blay ha remitido al Municipio las esculturas siguientes:

1.—Inmortalidad.—Fragmento yeso de una de las estatuas en bronce que decoran el panteón Errazu (cementerio Père Lachaise, París).

2.—Boceto de la misma estatua.

3.—Dos cabezas reunidas del grupo de la Fé ó los Creyentes, del mismo panteón.

4.—Retrato yeso de Federico de Madrazo.

5.—Margheritina.—Busto yeso.

6.—Cabeza niña.—Fragmento del grupo *Los primeros fríos*.

Dice en la carta de envío el señor Blay:

«Ojalá la creación del museo municipal, del cual se viene hablando desde hace muchísimos años, sea hoy un hecho.

Esto me animará más adelante á hacer otro envío y es de esperar que mi ejemplo será seguido de otros artistas y también de los particulares, haciendo donaciones ó depósitos, á fin de enriquecer nuestro museo.

Esta institución ha de reportar grandes beneficios á nuestra comarca, que es semillero de artistas y cuna de una cantidad de industrias derivadas del arte.

Merece plácemes, ese infatigable y celebre escultor, que honra la villa de Olot y la nación española.

EL CORRESPONSAL

11 Julio de 1904.

De la provincia

San Feliu de Guixols.—Este Ayuntamiento ha acordado el pago de las 200 pesetas que votó para la erección de un monumento al vate Verdaguer, cuyo peregrino ingenio ha hecho revivir nuestra lengua y la ha inmortalizado. ¡Gloria al hombre justo y sabio, cuyas acciones piadosas de verdad, realizadas humildemente y á escondidas de los poderosos en las buhardillas de los pobres y hasta quizá en guaridas de asesinos, son tan grandes como su *Atlántida* y su *Canigó*, monumentos de roca imperecedera alzados por su mano colosal en el mar de los siglos!

—A la hora en que escribo esta gacetilla, se dice con insistencia, sin que yo dé veracidad á lo que creo no pasa de rumor, que el jueves llegarán á esta, los detenidos en La Bisbal á raíz de los sucesos ocurridos días atrás al celebrarse una *romería*.

De desear sería, que tornasen á sus hogares dichos honrados ciudadanos, ya que sobre ellos no pesa cargo alguno, pues ningún delito han cometido. Devuélvase la paz y el sosiego al seno de tantas familias intranquilas que se ven privadas del cariño de unos seres tan queridos.

Palafrugell.—Ha abierto sus puertas al público el nuevo café de don Arturo Sala, situado en la calle de Caballer, cuyos salones presentan un aspecto sencillo y elegante.

Palamós.—El Ayuntamiento, á propuesta del concejal don Martín Montaner, acordó unánimemente felicitar á nuestro consecuente correligionario Sr. Vallés y Ribot, por el brillante y bien documentado discurso que pronunció el día 21 del pasado Junio en el Congreso, defendiendo la industria corcho-taponera que tan grave crisis atraviesa.

La Bisbal.—La orquesta «La Principal» de esta tiene para este mes las siguientes contrataciones: Día 3 en Flassá, 17 y 18 en Fonteta, 24 y 25 en Salt, 26 y 27 en Blanes.

Buena muestra es esto de que el pueblo se divierte. Bien; que se divierta; pero que piense á la par en realizar sus destinos, poniendo término al estado de cosas, de una actualidad tan larga, que nos tiene en situación miserable y abyecta: vedado el pensar y vedado el comer, cerradas con doble llave despensa y escuela, los únicos medios por los cuales podemos llegar á ser, según dijo el férreo Costa,

CRÓNICA

En la imprenta de este periódico se hacen toda clase de trabajos tipográficos con prontitud y economía.

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian es cuando más se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mofarrieta, cuya superioridad está universalmente confirmada.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero Curativo radical del estómago y del intestino, sin engañosa acción calmante, es Digestivo y Purificador de los alimentos. Se debe exigir que cada hostia tenga grabado el nombre Digestivo Mofarrieta.

Próximamente aparecerá nuestro

Suplemento ilustrado

palramente impreso en esta casa. Esta publicación, que tanto éxito obtuvo por parte del público, a quien estaremos eternamente agradecidos, dedicará sus columnas especialmente a todo cuanto tiene interés para la provincia. Insertará grabados de nuestros principales monumentos, con notas impresionistas sobre el terreno, y luchará de un modo decidido por que se dé protección oficial á aquellas pobres fábricas abandonadas, cuyas piedras van cayendo y cuyas joyas desaparecen en manos de gente más cuidadosa de la cultura que nosotros. Atento el Suplemento á toda palpación de vida, dedicará principal lugar á la fabricación, comercio é industria provinciales, anotando sus progresos, indicando modestamente las mejoras que podrían introducirse para igualarse con el estado en que se hallan iguales ramas de la producción en otras partes. El Suplemento dará á conocer, finalmente, los bellos sitios, tan abundantes, de la provincia. Se ocupará además, de los que trabajan en cualquier orden, de sus afanes, de sus proyectos, de sus iniciativas... Nuestro Suplemento, que se propone hacer obra civilizadora, no dudamos continuarla mereciendo la lisonjera acogida que le dispensó el público.

Anoche debió de dar un concierto en el «Teatro Principal» el pianista señor Colomé.

He aquí el programa:
1.ª Poulunesse (cansson), Colomé; 2.ª, Sonata en Do sostenido menor, (Clair de Lune); (a), Adagio catnábile; (b), Allegretto; (c), Prestíssimo, Beethoven; 3.ª, Estudio de concierto con variaciones sobre motivos de la ópera Maria Stuart, Goria; 4.ª, Polonesa en La bemol, Chopín; 5.ª, VI Rhapsodie hongroise, Listz; 6.ª, Valse Boston (1.ª audición), Colomé.

Se ha dirigido una Circular á los Alcaldes de los pueblos de esta provincia en cuyos términos haya montes alcornocales (suredas), para que remitan al señor Ingeniero Agrónomo un estado en que conste la extensión en hectáreas de dichos montes, cantidad de bellotas que producen, su aprovechamiento y precio á que se vende.

El Gobierno francés designó el drama «Electra» del Maestro Galdós, para que se represente esta noche gratuitamente, con cargo al Ministerio de Instrucción pública, según es costumbre todos los años el día de hoy, aniversario de la toma de la Bastilla, que Francia celebra como fiesta nacional.

El discutido drama del gran novelista español, ha obtenido en París un éxito inmenso.

Tan señalada muestra de estimación debe enorgullecernos.

El Gráfico, diario de Madrid, cuyo éxito es cada día más creciente, ha abierto una *enquête* interesantísima. Se trata de saber cuánto les han producido sus libros á los escritores españoles. Hasta ahora han contestado al señor don Cristóbal de Castro, que es quien hace la información. Palacio Valdés, Blasco Ibáñez, el original Azorín, Valera y otros. Las contestaciones son muy curiosas y nos ponen en el secreto de muchas pequeñas cosas de nuestros artistas, que, generalmente, trabajan más por placer que por lucro.

El domingo fué llevada á las pilas bautismales de la Catedral, una niña de nuestro operario Jaime Teixidó, venida no há muchos días al mundo con toda felicidad. Se le pusieron los nombres de Dolores, Lidia y Juana.

El movimiento de la población en esta capital, durante el pasado mes de Junio, fué el siguiente:

Nacimientos 33, de ellos 5 ilegítimos. Natalidad por 1.000 habitantes, 209. Defunciones 38, clasificadas del modo siguiente: Fiebre tifoidea 1, viruela 1, sarampión 1, enfermedades del sistema nervioso 10, idem del aparato circulatorio y respiratorio 8, idem digestivo 4, idem génito-urinario 1, septicemia puerperal y otros accidentes puerperales 1, vicios de conformación 1, muertes violentas 1, otras enfermedades 2, resultando una mortalidad de 2'50 por 1.000 habitantes.

Hemos recibido el cartel, pomposo y patriótico, de los Juegos Florales de Zaragoza. Además de los premios de costumbre, se ofrecen veinticuatro premios, á cual más importantes. Termina el plazo para la admisión de los trabajos el día 15 del próximo Septiembre.

Agradecemos á don Emilio Verdaguer y Ferragut, procurador causídico, el ofrecimiento que nos hace de su despacho, Progreso, 4, 2.ª 2.ª.

El Café de Pep de Salt y el Gil del vecindario hacen grandes preparativos para la fiesta mayor que promete ser muy animada.

También está en tratos con una orquesta el Café Masoni.

Hemos recibido una carta de nuestro amigo don Emilio Torres, administrador de consumos, negando que llegase á ser aprehensión lo que decíamos en otro número.

Queda complacido.

Anteanoche hizo su debut en el teatro «Novedades», ante numeroso público, la Compañía de acróbatas dirigida por don Alejandro Nava.

Todos los artistas realizaron arriesgadísimos ejercicios, algunos de verdadera novedad, mereciendo nutridos aplausos.

Hoy dará un concierto, dedicado á la prensa, en el «Jardines de Novedades» el Quinteto Español ya conocido y iustamente aplaudido por el público de esta capital.

LA DONZELLA ABANDONADA

Enmudiu oriols y cardinas
no floriu pesoleras d' oló,
no us besen, no, rosellas y espigas
que ¡ay de mi! m'ha deixat l' aymadó!

No brolleu fontanelles gemadas,
no goyfeu á la llum, girasols;
l' alegría l' aymat m' ha robada,
en plé día he vist pondres el Sol!

JOSEPH M.ª DE SUCRE

EL MÉDICO

D. Joaquín Massa Corney

ha trasladado su Consistorio Médico y de

CIRUJÍA GENERAL

á la calle del Pavo, número 8, 1.º

(afluente á la Rambla de Pi y Margall y Plaza del Hospital)

HORAS DE CONSULTA: de 11 á 1 y de 4 á 5 tarde

Insecticida vegetal

Destrucción infalible

El que quiera obtener la limpieza segura de toda clase de insectos, como chinches, moscas, mosquitos, pulgas, piojos, escarabajos, polillas, hormigas y demás insectos, use el INSECTICIDA VEGETAL, que no causa ningún perjuicio al hombre ni á los animales domésticos.

También se venden polvos para exterminar ratas, ratones y topos.

El que quiera la limpieza de las habitaciones y estar con sosiego en reuniones, iglesias, en el trabajo, etc., por la molestia que en esta época causan las pulgas, acuda al depósito de polvos y fuelles establecido en la posada de Pedro Montaña frente á la Audiencia de esta Ciudad.

Entoldados y Adornos

PARA

Salones y Paseos

Alfombras - Colgaduras

Iluminación por el gas acetileno

Dirigirse para la contratación á

José Comas

CALLE DE LA BARCA Girona
Núm. 17

¡FUMADORES!

Si queréis conservar vuestra salud, fumad el acreditado é higiénico.

PAPEL JORDÁ

Imprenta Rahola, Independencia, 13 - Girona.

GRAN FOTOGRAFÍA DE A. GARCÍA

Calle San Francisco 10 y 12 (Chaflán al Puente de Piedra)



Variado surtido de lámparas y accesorios de lampistería

Globos, pantallas, TUBOS INROMPIBLES, tulipas, parahumos, etc., etc.

Especialidad en la fabricación de capuchones para la incandescencia

Mecheros, BRAY'S, AUER, KERN — Hornillos, cocinas y estufas para gas.—Estufa CLAMOND.—Encendedores automáticos y eléctricos.—Timbres eléctricos.—Tubo metálico flexible.

INSTALACIONES COMPLETAS DE GAS Y DE TIMBRES ELÉCTRICOS

El que haya de confiar cualesquiera representaciones encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de cualquier clase, diríjase á don JOSÉ GUMBAU SERRA, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.—PLAZA DE S. JOSÉ, 1, BAJOS, GERONA.

LA ESPERANZA

COMPANÍA ANÓNIMA

Seguros contra incendios

Explosiones del gas, de las calderas de vapor, y efectos del rayo y de la electricidad

Domiciliada en BARCELONA, Rambla de Cataluña, 52.

Capital social 5.000.000 de pesetas

Delegado en Gerona y su provincia:

Don Francisco Clará y Vendrell

Corredor de Comercio

Calle de Santa Clara, número 8, piso 3.º

LA GERUNDENSE

SERVICIO DIARIO DE ENCARGOS ENTRE GERONA Y BARCELONA
à cargo de
PEDRO GIBERT VENDRELL

Combinación directa con Sabadell, Tarrasa, Manresa, Lérida, Vich, Granollers, Mataró, Igualada, Vilafranca de Panadés, Villanueva y Geltrú, Reus, Tarragona y poblaciones importantes de la provincia de Gerona.

J. LLOBET DE PASTORS

MÉDICO

Ex-asistent libre de los Hospitales de Lyon y París.

Especialista en las enfermedades de la Garganta, Nariz y Oídos.

Clinica para el tratamiento de estas enfermedades

Plaza de la Auriga, 1, entresuelo

Consulta diaria de 9 de la mañana à 4 tarde

LA IMPERIAL

DE
JOSÉ BARRIS

Se sirven cubiertos y à la carta

Vinos legítimos del País

Precios baratísimos. — Abierto toda la noche

Calle del Carmen, número 2 — GERONA

L' EXPRESS

Servicio de encargos y paquetes à gran velocidad
entre
GERONA Y BARCELONA

por el antiguo y acreditado recadero

JAIMÉ PADROSA

Ordinación diaria, con servicio combinado, para todas las poblaciones de Cataluña.

ECONOMÍA PRONTITUD SEGURIDAD

RESERVA

Reciben encargos en Gerona

Hasta las 8 de la noche: **Juan Homs**, Calle de Besaló, núm. 2.

Hasta las 3 de la madrugada: **José Barris**, Calle del Carmen, 2.

Se responde de los extravíos

Recibe encargos en Barcelona

Calle del Oli, 12, 2.º, 1.ª

Para que los encargos se puedan verificar con la mayor prontitud, el servicio del ferrocarril se efectúa en primera clase, lo que permite hacer uso de los trenes Exprés y Rápido de lujo.

Despachos en Barcelona: Calle de San Pablo, 2, agencia «La Igualadina», Paseo de la Aduana, 11, chocolatería (frente la estación de Francia).

Despacho en Gerona: Rambla de Verdguer, 15, Alpargatería.

Carburo de Calcio Francés
de gran rendimiento... Clase superior
PROBARLO PRECIOS SIN RIVAL
GRANDES EXISTENCIAS
RICARDO DALMAU
AVENIDA de RAMÓN FOLCH (frente al Matadero) GERONA
JOSEPH JUBANY SIMÓN
Procurador dels Tribunals
Apoderat de Classes Passivas
NORT, 1, PRIMER PIS.—GERONA

J. LLOBET DE PASTORS

MÉDICO

Ex-asistent libre de los Hospitales de Lyon y París.

Especialista en las enfermedades de la Garganta, Nariz y Oídos.

Clinica para el tratamiento de estas enfermedades

Plaza de la Auriga, 1, entresuelo

Consulta diaria de 9 de la mañana à 4 tarde

LA IMPERIAL

DE
JOSÉ BARRIS

Se sirven cubiertos y à la carta

Vinos legítimos del País

Precios baratísimos. — Abierto toda la noche

Calle del Carmen, número 2 — GERONA

L' EXPRESS

Servicio de encargos y paquetes à gran velocidad
entre
GERONA Y BARCELONA

por el antiguo y acreditado recadero

JAIMÉ PADROSA

Ordinación diaria, con servicio combinado, para todas las poblaciones de Cataluña.

ECONOMÍA PRONTITUD SEGURIDAD

RESERVA

Reciben encargos en Gerona

Hasta las 8 de la noche: **Juan Homs**, Calle de Besaló, núm. 2.

Hasta las 3 de la madrugada: **José Barris**, Calle del Carmen, 2.

Se responde de los extravíos

Recibe encargos en Barcelona

Calle del Oli, 12, 2.º, 1.ª

¿MURIÓ LA CALVICIE!! USANDO EL CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO



Proveedor selectivo.
de la Real Casa
y
Patente de invención
por 20 años

Ha quedado comprobado por multitud de eminencias médicas, que el **Céfiro de Oriente-Lillo** es el único preparado en el mundo que hace renacer y crecer el cabello, barba, bigote y cejas; impide su caída, evita las canas y cura todas las enfermedades del cuero cabelludo, como son: *Tiña pelada, eczema piloso, alopecia seborrea (cabeza grasienta), caspa, humores, etc., etc.*

Millones de personas que han usado el **Céfiro de Oriente-Lillo** certifican y justifican sus prodigiosos resultados.
El que es calvo ó le cae el cabello es por que quiere, pues mediante contrato

¡Nada se paga si no sale el cabello!!

Consulta por el autor **D. Meliodoro Lillo**, calle de Caballeros, núms. 18, 20 y 22.—VALENCIA, de 9 à 2, y días festivos de 10 à 1. También se dan consultas à provincias por escrito, mandando un sello para la contestación.

De venta en todas las buenas Perfumerías, Bazares, Droguerías, Farmacias y Peluquerías, à 5 pesetas frasco.

AVISO IMPORTANTE

5.000 PESETAS Se darán al que pruebe y justifique que existe en el mundo un producto que dé mejores resultados que el

CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO

Representado por el Sr. Massot — Constitución, 12.

EXQUISITO LICOR CALISAY

Destilado con alcoholes de puro vino y compuesto exclusivamente de sustancias laudables y aperitivas. Es altamente digestivo y reconstituyente.

Pídase en todos los cafés y comedores.
Cuidado con las falsificaciones.
Al por mayor: **D. Magín Mollfolleda**
Arenys de Mar (Barcelona)

Fabrica de gaseosas y sifones

DE
Jerónimo Mach
Ronda de Fernando Puig
GERONA

ALMACEN DE VINOS DE TODAS CLASES

DE
SEBASTIÁN FORNÉS
GERONA

Fábrica de alcoholes en Llansà
Ventas al por mayor

POMADA "PANCHO," Marca registrada

Miles de certificados atestiguan la infalibilidad de esta pomada sin rival para la curación de las múltiples enfermedades que atormentan à la humanidad.
Para la venta al por mayor dirigirse al autor:

D. Francisco Fondevila
Santa Coloma de Farnés — GERONA

L. Vilá Ciudadanos, núm. 11, GERONA

Novedades en Estampados y Tejidos

Confecciones — Géneros de punto — Pañolería
Juguetes y paraguas à precios inverosímiles

CENTRO COMERCIAL ADMINISTRATIVO

DE
JOSÉ GÓMEZ Y EMILIO SALVADOR
Ciudadanos, 19, GERONA

Asociación de contribuyentes y Representaciones de Ayuntamientos, Fabricantes y Sociedades mercantiles, Cobro de intereses de láminas de 80 por 100 de Propios y Beneficencia, Compra venta en comisión de cupones de todas clases y valores del Estado y locales con póliza de Corredor é informes de referencia.

Funeraria Modelo

DE
Ana Pons Vda. de Noguer

ACTIVOS SERVICIOS FÚNEBRES
Precios económicos
Huertas, 10 y 18 — GERONA



—Aquí ha de encontrar el libro que busca, pues en la colección de **MANUALES SOLER** que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., que para el obrero estudioso que desee cultivar su inteligencia en las **ARTES, CIENCIAS E INDUSTRIAS.**
DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERÍAS.
Editores. **SUCESORES DE MANUEL SOLER**, Apartado 89, BARCELONA

HERNIAS (TRENCADURAS)

Se curan radicalmente y en poco tiempo con los nuevos bragueros Cuadruple Triple regulador del especialista **Torrent**, considerados como los mejores del mundo. Recomendados con entusiasmo por los más ilustres médicos. No molestan ni hacen bullo, quedando amoldados como un guante. No comprar bragueros sin antes visitar la **Casa Torrent, Unión, 16, 2.º BARCELONA**